

Kass. 15. 770



Helsingør, Juni 12-14, 1881.

Mein lieber Freund.

In nächster Rücksicht einem Brief von Ihnen entgegen schreibend, will ich Ihnen eine traurliche Vorstellung zu einem Entwurf schreiben vorwerthen. Habe ich doch das Herz so voll von dem "Einram", den einen wahrhaft überwältigenden Eindruck auf mich gemacht. Sie haben wiederum einen vollendeten Wurf gethan. Welchen bewundern Leid das Ding nebenbei auf mich geübt, können Sie leicht denken, da ich ja Ihnen s. z. mündlich besprochenen "Dank" als bald Paria wider erskannte. Fast möchte ich bedauern, dass die ursprünglich geplante Dramatische (Form) nicht zur Anwendung gelangte. Aber dies würde ich nicht mit Ihr Anrieth, der Ihre Verwertung Ihres einzigartigen Stoffes immer noch möglichst werden kann. Offenbar ist nur die ursprünglich Dramatische Anlage der Quellen, und Sie denke ich auch, dass eine Vorläufige Umgestaltung Ihnen keine unbedeckte Schwindigkeit bereiten würde. Nicht nur thut das Ding so sehr dramatisch an, dass ich beinahe befürchten könnte, dass irgend ein Theater Faipens sich darüber los machen dürfte, und aus Ihrem Vorzicht auf die Bühne Capital zu verlagern. Behalten Sie die Angelegenheit innerhalb im Geiste meines Beachtens, müsste das hier niedergelegte Stück

dem norddeutschen Theatopublikum gut zu sein, und das ein süddeut-
sches es auf Händen tragen würde, ist mir vollkommen einleuchtend, obgleich
jetzt kein geeigneter Zeitpunkt dafür schwelte. Aber dann muss ja ein Wechsel
eintreten, und so wäre es, Punkt mich sehr zu empfehlen, wenn Sie gele-
gentlich Ihr Werk auch eigenhändig in (ihren) genügenden Formen brachten.
Neben dem rein-künstlerischen Bedürfnis an Ihrer gelungenen Bezahlung müsste
nicht ungäußerlich das Durch und Durch prägnante Element darin an. Es ist
dies freilich eine ganz selbstverständliche Voraussetzung, dass Sie doch meine
radikale Neigung seien, dass diese Dinge wieder gehörig ans Licht gezogen werden.

Montag 9. 1. 7. Vor einer kleinen Weile schickte ich Ihnen lieben herzestrukteten
Brauf und eine zum meinen Dank dafür angehörende Entschuldigung. Was
mir an Berechtigung aus jenseit und Hörzen liegt, dass ich
wohl in den bekannten Schlussworten Ihrer handschriftlichen — "im arbeiten
langsam" — als erledigt betrachte, so weit solches einstreiten den Um-
ständen nach statthaft. Demnächst kommt aber wohl die Ankunft
Dings, das Ihr Renovationswerk auch Wurzel zum Abschluss gekommen, dann sicherlich tragen Sie selbst Fortlängen die
Durchlichte aus den Händen zu bekommen. Es leuchtet mir aber
vollkommen ein, dass Sie langsam zu Werke gehen; mehr
als je gilt hier der Spruch: "gut Ding will Weile haben".
In jüngster Hinrichs muss die betreffende Leistung so geachtet sein,

Das die stattgehabte Umgestaltung ihres jeder Zweifel ihrer Vollberechtsa-
gung erhalten stehen und das eben will mit Bedacht und Umsicht
vollführt sein. Aus tieftstertheilnahmewolltest. Seine wünsche ein Thren
das harte Gefangen um deren Eintreffen nur übrigens nicht bange ist.

Da Ihr Brief aus Wien datirt und Sie eines etwaigen Überniedelung
auf Land für den Sommer nicht erwähnen, reichte ich den Schrei-
ben nach der Hofmühlgasse. Ihre kleine Welt wird wohl also im
Ersteckz - Pack Lufthahnappar und kutschieren, was Ihnen das
Augenmerk des Umzuges in sommerliche Ungelegenheiten erspart.
Waren Sie doch mit dem Kram im vorzen Jahr gar wenig zufrie-
den. Übrigens muss ich bekennen, dass eine so stattliche Landwirtschaft
wie dort in Weißlingau auch mir wenig zusagen würde. Ich bin
überhaupt nicht begierig fürs sogenannte Sommersfrischenthum
Meinertheils (Schne) ist die Stadt im Sommer keineswegs, weil ich
jene Plage nicht kennen welche die meisten Leute - und darunter
auch meine Ehehülfte - um jene Zeit aufs Land treibt: die
Langweile. Ich habe die Hofburg gemacht, das jenes Quart
auch auf dem Lande sich einstellt und dort weit kostpre-
cher in seinen Ansprüchen ist. Gleichwohl habe ich, 'des lichen
Frühtags halbes', unsere Freie vom vorzen Sommer wieder ge-
muthet, gumenzt weil es leicht das letzte Jahr sein dürfte

wo uns Sirebbe vorzüglich ist. Der betreffende Bericht ist im Winter getroffen
und seine Kritik will das Ding ausschlagen, hat dabei aber einen Preis,
der für unscheinbar unerschwinglich bleibt. Was wir jetzt durch den Tod
meines guten Mutter an Baarschaft zuspielen, gedenke ich auf Rei-
sen zu verwenden. So bald als es irgend thunlich, möchte ich mir ein-
mal Italien ansehen, wobei natürlich der Hin- oder Rückweg
über mein liebes Wien genommen wird. Einsteigen ist dies nur Projekt,
und erfordert eine Bestimmung darüber statthaft, erhalten Sie selbst-
verständlich angestrebten Berecht. Ich bedarf der gärtigen
Lofrisierung durch Reisen, und außerdem kann ich leider nicht
unternehmen ohne das Wien gelöste Bekanntschaft zu finden.

Kurzlich corrigierte ich meinen neuen Bericht zum Shakespeare-Jahrbuch. Sollt' Abbürke davon zu haben, erhalten Sie eins
davon durch Dr. M. Fromel in der Frankfurter. Nehmen Sie doch
Ihre etwaige Sommeradresse ab falls Sie Dennoch Sommerfrische
werden wollten. Augenblicklich stecke ich im Kneipe eines Arzt-
hels ihres philosophischen Interesses: Das reine katholische Lin-
gerativ, — ich würde an dem Zuge herum, das ich pflichthalber bewil-
digte muss, um meine Mitarbeiterschaft an das "Festenwort" zu be-
haupten. Kommt Ihnen die Wochenschrift auch zu, so werden Sie
den Raum auch sehen. Indem danken Sie auch sonst

Ihres treu gegebenen Will. Br.